

Élections législatives du 26 octobre en Géorgie : un référendum sur l'Europe?

Elise Bernard, Vincent Godbillon - 21 oct. 2024

Les Géorgiens sont appelés aux urnes le 26 octobre, pour renouveler les 150 membres du Parlement. La Présidente Salomé Zourabichvili considère ces élections législatives comme un référendum pour une "Géorgie européenne, démocratique et indépendante, ou une Géorgie dirigée par la Russie, autoritaire et isolée". En face, le parti Rêve géorgien, majoritaire à l'Assemblée, qui se présente comme "social-démocrate", apparaît de plus en plus comme le cheval de Troie du Kremlin.



[Fondation](#) | [Conseil européen](#) | [Commission](#) | [Conseil](#) | [Diplomatie](#) | [BCE](#) |

[Agences européennes](#) | [Allemagne](#) | [Belgique](#) | [France](#) | [Italie](#) | [Albanie](#) |

[Géorgie](#) | [Islande](#) | [Moldavie](#) | [ONU](#) | [OTAN](#) | [FMI](#) |

[Etudes/Rapports](#) | [Culture](#) |

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

■ Fondation :



Suivez le site de la Fondation sur le Parlement européen !

Depuis les élections européennes du mois de juin et avec les auditions des commissaires européens du 4 au 12 novembre, le Parlement européen est au cœur de l'actualité. La Fondation Robert Schuman vous propose un site pour connaître la composition, le rôle et les pouvoirs de cette institution. [Lire la suite](#)



Le Schuman network, des idées en Europe

Le Schuman Network, initiative de la Fondation, œuvre à promouvoir le partage d'idées à l'échelle européenne. Fort de 21 membres venus de 13 pays européens, le Schuman Network est un espace de mise en commun de recherches sur des questions d'actualités européennes. Depuis son lancement, plus de 135 études ont été publiées. [Lire la suite](#)



Retrouvez toutes nos parutions

Les publications papier de la Fondation Robert Schuman sont disponibles à la vente sur notre site. La livraison est garantie dans toute l'Europe. Vous pouvez notamment commander "Le Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2024", qui compte la contribution de nombreux auteurs comme celle du Président de la République Emmanuel Macron, de la Présidente de la Commission européenne Ursula von der Leyen ou encore de la Présidente Parlement européen Roberta Metsola; "L'Atlas permanent de l'Union européenne" (5ème édition) offre plus de 50 cartes physiques et géopolitiques de l'Europe, ou l'ouvrage de Robert Schuman : "Pour l'Europe". [Lire la suite](#)



Apportez votre soutien à la Fondation Robert Schuman

Les 17 et 18 octobre, le Conseil européen s'est réuni afin d'échanger sur les nombreux défis à venir pour l'Europe. La Fondation Robert Schuman analyse les orientations et les priorités politiques générales de l'Union. Pour la soutenir dans ses missions d'études et de recherches, elle a besoin de votre soutien. En sa qualité d'organisme reconnu d'utilité publique, elle peut recevoir des dons provenant de particuliers ou d'entreprises, qui ouvrent droit à une réduction d'impôt sur le revenu. En apportant votre soutien à la Fondation, vous agissez pour l'Europe tout en bénéficiant d'une réduction d'impôt. [Lire la suite](#)

Forum sur l'élargissement

Le Conseil économique et social européen organise un forum sur l'élargissement le 24 octobre au cours duquel Élise Bernard, responsable des études de la Fondation participera à une discussion sur le rôle de la société civile dans les processus d'élargissement. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Conseil européen :



Conclusions

Les chefs d'État et de gouvernement réunis les 17 et 18 octobre ont eu un échange avec le président ukrainien Volodymyr Zelensky et réaffirmé leur soutien à une paix globale et qu'aucune initiative ne pouvait être prise sans l'Ukraine tout en appelant à amplifier le soutien militaire. La situation au Moyen-Orient a été traitée, les dirigeants européens manifestant une nouvelle fois leur vive préoccupation et leur appel à un apaisement de la situation, en Iran comme au Liban. Ils ont par ailleurs condamné les violences de colons extrémistes en Cisjordanie et réaffirmé leur attachement à une solution à deux États entre Israël et la Palestine. Ils ont évoqué la compétitivité européenne ainsi que le contrôle aux frontières extérieures, la question des menaces hybrides, provenant de la Russie ainsi que la problématique des prix de l'énergie à l'approche de l'hiver. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Commission :



Nouvelles règles pour renforcer la cybersécurité

La Commission a adopté le 17 octobre les premières règles d'exécution relatives à la cybersécurité des réseaux et des entités critiques en application de la directive concernant des mesures destinées à assurer un niveau élevé commun de cybersécurité dans l'Union européenne. [Lire la suite](#)



Journées Erasmus

Du 14 au 19 octobre ont eu lieu les journées Erasmus, célébration du programme Erasmus+. Des événements ont eu lieu tout au long de la semaine. Un accent particulier a été placé sur le sport, à l'aune des Jeux Olympiques et Paralympiques. Le programme Erasmus+ a été pensé pour soutenir l'éducation, la formation, la jeunesse et les sports en Europe et ce sont près de 15 millions de personnes qui en ont bénéficié depuis ses débuts en 1987. Sur la période 2021-2027, le programme s'est vu dédié un budget de 26,2 milliards €. [Lire la suite](#)

■ Conseil :



Réunion des ministres de l'énergie

Les ministres de l'énergie, réunis le 15 octobre, ont évoqué la compétitivité du secteur énergétique, notamment à l'aune du rapport Draghi. Le cas de la divergence des prix de l'électricité dans l'Union européenne a fait partie des débats, les ministres souhaitant une stabilité de ces prix. La sécurité de l'approvisionnement en énergie à l'approche de l'hiver a aussi été l'un des points abordés. [Lire la suite](#)



Réunion des ministres de l'environnement

Les ministres de l'Environnement réunis le 14 octobre ont affirmé le changement climatique comme menace à l'existence des écosystèmes et de la biodiversité et approuvé des conclusions à l'approche de la COP29 au mois de novembre. Ils rappellent la nécessité de maintenir l'objectif de limiter le réchauffement planétaire à 1,5°C. [Lire la suite](#)



Réunion des ministres des affaires européennes

Les ministres des affaires européennes réunis le 15 octobre ont préparé le Conseil européen. Ils ont aussi traité des relations entre l'Union européenne et la Suisse de même que de la lutte contre l'antisémitisme. [Lire la suite](#)

■ Diplomatie :



Sommet avec le Conseil de coopération du Golfe

Le 1er sommet entre les chefs d'État et de gouvernement européens et ceux des 6 pays du Conseil de coopération du Golfe a eu lieu à Bruxelles le 16 octobre. Les discussions ont porté sur un futur accord de libre-échange et la sécurité énergétique. La situation géopolitique a également fait partie des échanges, les leaders appelant à une désescalade et un cessez-le-feu en Ukraine, à Gaza, au Liban ou en Iran. [Lire la suite - Autre lien](#)

■ BCE :



Baisse des taux directeurs

Le Conseil des gouverneurs de la Banque centrale européenne a annoncé le 17 octobre une nouvelle baisse de ses 3 taux d'intérêt directeurs, de 25 points de base. La Banque centrale confirme le processus de désinflation en cours depuis plusieurs mois et réaffirme son souhait de retourner à une inflation de 2%, sa cible principale. [Lire la suite](#)

■ Agences européennes :



Le premier grand atlas cosmique de la mission Euclid dévoilé

L'agence spatiale européenne (ESA) a dévoilé le 15 octobre le premier morceau de la grande carte de l'Univers réalisée par la mission Euclid. Cette carte consiste en une immense mosaïque de 208 gigapixels et montre des millions d'étoiles et de galaxies. Elle combine 260 observations réalisées entre le 25 mars et le 8 avril 2024. Cela ne représente qu'1% du relevé total qu'Euclid effectuera sur une période de 6 ans, aboutissant alors à la plus grande carte cosmique en 3D jamais réalisée. [Lire la suite](#)



Les passages clandestins aux frontières de l'Union en baisse de 42% en 2024

D'après l'agence européenne Frontex, en charge de la gestion des frontières extérieures de l'Union, une baisse de 42 % des passages clandestins a été observée lors des 9 premiers mois de l'année 2024. Ce sont donc 166 000 passages clandestins qui ont été enregistrés par l'agence, avec des baisses marquées dans les Balkans occidentaux (-79%) et les routes de Méditerranée centrale (-64%). Les nationalités les plus concernées par ces passages sont la Syrie, le Mali et l'Ukraine. [Lire la suite](#)

■ Allemagne :



Sommet du Processus de Berlin

L'Allemagne a accueilli le 14 octobre le sommet du Processus de Berlin, une initiative lancée il y a 10 ans pour favoriser les rapprochements des Etats candidats des Balkans occidentaux avec l'Union européenne. Les participants au sommet ont signé un Plan d'action pour un marché régional commun et la mise en œuvre d'un Agenda vert d'ici 2030. [Lire la suite](#)



Dernier voyage de Joe Biden en Europe

Le Président américain Joe Biden, son homologue français Emmanuel Macron, le Chancelier allemand Olaf Scholz et le Premier ministre britannique Keir Starmer se sont réunis en Allemagne, le 18 octobre. Les discussions ont porté sur l'OTAN, le soutien à l'Ukraine et la future élection américaine. Il s'agissait de la dernière visite du Président Biden en Europe. Le Président allemand, Frank-Walter Steinmeier, lui a décerné l'ordre national du Mérite pour sa contribution aux relations transatlantiques. [Lire la suite](#)

■ Belgique :



Visite d'Etat du roi de Belgique

Le roi et la reine de Belgique sont arrivés le 14 octobre à Paris pour une visite d'État de 3 jours. Cette visite a notamment été marquée par la réception du couple royal par le président de la République, Emmanuel Macron, à l'Élysée, dans l'optique de renforcer les relations économiques et commerciales, ainsi que la coopération dans les secteurs académiques et culturels entre les deux pays, mais aussi au niveau européen. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ France :



Conférence sur la sécurité nucléaire en Ukraine

La France a organisé, le 17 octobre, conjointement avec l'Ukraine, une conférence ministérielle à Paris sur la sécurité et la sûreté nucléaires en Ukraine, avec la participation de 70 États et organisations partenaires. L'objectif était de dresser un bilan de la situation critique des centrales nucléaires en Ukraine, qui constituent des cibles stratégiques pour la Russie, et d'évoquer le sujet des mécanismes d'assistance à l'Ukraine. La tenue de cette conférence s'inscrit dans le cadre du Plan de paix proposé par le Président Zelensky et fait suite à un engagement de la France lors du Sommet pour la paix de Bürgenstock, en juin dernier. L'Ukraine a appelé ses partenaires à prendre des décisions pour obliger la Russie à cesser ses attaques contre le secteur énergétique ukrainien. Certains partenaires ont affirmé que la protection de la sécurité nucléaire ukrainienne était une priorité nécessitant une action internationale coordonnée. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Italie :



Réunion des ministres de la Défense du G7

Le 18 octobre, les ministres de la Défense du G7 se sont retrouvés à Naples avec des représentants de l'Union européenne et de l'OTAN ainsi que le ministre ukrainien de la Défense. Ils ont réitérés leurs engagements en faveur de l'Ukraine et leur attachement à l'ordre international fondé sur des règles et au droit international, y compris à la Charte des Nations unies. [Lire la suite](#)

■ Albanie :



Début des négociations d'adhésion

Le 15 octobre, l'Albanie a entamé les négociations d'adhésion avec l'Union européenne, notamment le chapitre sur les droits de l'Homme, l'État de droit et le fonctionnement des institutions démocratiques. [Lire la suite](#)

■ Géorgie :



Le Conseil de l'Europe rappelle la Géorgie à remplir ses obligations

Le 17 octobre, le Congrès des pouvoirs locaux et régionaux du Conseil de l'Europe a demandé une nouvelle fois aux autorités géorgiennes de revenir sur la législation récemment adoptée contraire aux droits de l'Homme et de s'abstenir de davantage menacer le pluralisme politique. Les inquiétudes européennes persistent à l'approche des élections législatives du 26 octobre prochain. [Lire la suite](#)

■ Islande :



La coalition éclate, des élections législatives anticipées seront organisées

Le 13 octobre, le Premier ministre islandais Bjarni Benediktsson a annoncé l'éclatement de la coalition au pouvoir depuis novembre 2021, et convoqué des élections législatives anticipées le 30 novembre prochain. Des désaccords politiques continus ces derniers mois, notamment sur des questions relatives à la conduite de la politique étrangère ou la gestion de l'immigration, sont à l'origine de cette crise politique. Le Premier ministre a remis sa démission le 15 octobre à la Présidente Halla Tómasdóttir, qui l'a acceptée et a demandé que le gouvernement gère les affaires courantes jusqu'aux élections. [Lire la suite - Autre lien](#)

■ Moldavie :



Résultats du premier tour de l'élection présidentielle et du référendum sur l'adhésion à l'Union

Le 20 octobre, la Présidente sortante Maia Sandu est arrivée en tête du 1er tour de l'élection présidentielle en Moldavie, selon des résultats partiels publiés par la Commission électorale. Elle affrontera Alexandr Stoianoglo, soutenu par les socialistes, au second tour, le 3 novembre. Concernant le référendum sur l'adhésion à l'Union, les électeurs ont approuvé à 50,16% l'inscription dans la Constitution de l'objectif européen, après dépouillement de plus de 98% des bulletins. [Lire la suite - Autre lien](#)

■ ONU :



Réunion des pays européens contributeurs de la FINUL

Le 16 octobre, les 16 pays européens contributeurs (dont la France, l'Italie, l'Irlande et l'Espagne) de la Force intérimaire des Nations Unies au Liban (FINUL), ont réaffirmé leur soutien aux casques bleus engagés dans la mission suite aux opérations israéliennes dans le sud du Liban, ayant fait 5 blessés au sein de la force onusienne. [Lire la suite - Autre lien](#)

■ OTAN :



Réunion des ministres de la défense

Les 17 et 18 octobre, les ministres de la Défense de l'OTAN ont réaffirmé leur engagement à soutenir l'Ukraine, à resserrer les liens avec les partenaires de l'Asie-Pacifique et à renforcer la dissuasion et la défense de l'Alliance. Leurs homologues japonais, coréen, australien et néo-zélandais ont participé à la première journée. [Lire la suite](#)

■ FMI :



Discours sur les perspectives économiques mondiales

Le 17 octobre, en amont des réunions annuelles du Fonds monétaire international (FMI) et de la Banque mondiale, qui débiteront le 22 octobre à Washington, Kristalina Georgieva, Directrice générale du FMI, a souligné les bonnes nouvelles économiques actuelles, telles que la baisse de l'inflation et une croissance mondiale revenue proche de ses niveaux d'avant la pandémie de Covid-19 mais qui demeure insuffisante pour supporter les dettes publiques élevées et la pauvreté. Elle affirme que les tensions, tant internes qu'internationales, créent les conditions d'un monde plus que jamais fragmenté, et insiste sur la nécessité d'une coopération internationale pour relever ces défis. [Lire la suite](#)

■ Etudes/Rapports :



La Cour des comptes alerte sur l'adaptation climatique de l'Union

Dans un rapport publié le 16 octobre, la Cour des comptes européenne avertit d'un risque pour l'Union d'être distancée dans la course pour l'adaptation climatique. La politique d'adaptation européenne risque d'évoluer moins vite que le climat. La Cour évalue à 26 milliards € annuels le coût économique des phénomènes climatiques extrêmes. Elle appelle à une amélioration de la mise en œuvre de l'action européenne, le cadre juridique étant jugé globalement solide, mais le niveau local considéré comme le fondement de l'adaptation est toujours mal informé. [Lire la suite](#)



Rapport annuel sur la justice en Europe

Le Conseil de l'Europe a publié le 16 octobre son rapport sur l'efficacité et la qualité de la justice en Europe. Parmi les principales conclusions, le Conseil observe que la part du budget que les pays européens allouent à la justice reste faible (0,31 % du PIB en moyenne). Des disparités concernant les effectifs du personnel de justice sont observées, s'expliquant notamment par les caractéristiques nationales spécifiques des systèmes judiciaires. Une tendance à la baisse du nombre de tribunaux a aussi été constatée avec l'existence de mécanismes alternatifs de résolution des différends qui apparaît en parallèle comme un bon moyen d'amélioration de la justice. Enfin, le rapport met en valeur une amélioration significative de l'efficacité des tribunaux, qui retrouvent progressivement leurs niveaux d'avant la pandémie de Covid. [Lire la suite](#)

■ Culture :

Le petit prince à Strasbourg

Jusqu'au 4 mai 2025, l'exposition "Antoine de Saint Exupéry. Le Petit Prince parmi les Hommes" ouvre ses portes au public à Strasbourg. Véritable présentation du conte philosophique mais aussi de la vie de son auteur, cette exposition est complétée par un atelier interactif, afin de mettre en lumière les fondements de son œuvre et ses propres expériences. [Lire la suite](#)



Dubuffet à Milan

En partenariat avec la Collection de l'Art Brut à Lausanne, le musée de la Culture de Milan présente jusqu'au 16 février 2025, l'exposition "Dubuffet et l'Art Brut". Premier théoricien de ce mouvement artistique, le peintre français est mis à l'honneur, avec la révélation via une perspective historique, de ses œuvres, documents et écrits sur cet art décrit comme pur, car éloigné des musées d'art et des salons raffinés. [Lire la suite](#)



Le Louvre présente les figures du fou

Le musée du Louvre propose jusqu'au 3 février 2025 l'exposition "Figures du Fou", qui rassemble de manière chronologique et thématique plus de 300 œuvres permettant d'aborder la figure médiévale du fou, sous des angles divers. Cette exposition permet d'appréhender le regard évolutif de la société sur la folie. [Lire la suite](#)



Photographies du Prix Pictet à Luxembourg

L'espace d'exposition Ratskeller à Luxembourg présente jusqu'au 19 janvier 2025 les photos du Prix Pictet Humain, plus grand prix mondial de photographie consacré au développement durable. Pour cette 10e édition consacrée au thème "Humain", le Prix Pictet met en lumière le travail des 12 photographes finalistes, dont celui de la lauréate indienne Gauri Gill, permettant d'explorer l'humanité sous un angle unique et contemporain. Le Prix Pictet, créé en 2008, récompense des photographes qui cherchent à sensibiliser le grand public aux enjeux environnementaux à travers la photographie. [Lire la suite](#)

National Portrait Gallery

Francis Bacon à Londres

La National Portrait Gallery à Londres présente une exposition de plus de 50 œuvres du peintre britannique Francis Bacon, jusqu'au 19 janvier 2025. Cette exposition offre l'occasion d'explorer le lien spécial de Francis Bacon avec le portrait, et permet de découvrir la manière dont l'artiste s'est affranchi des définitions traditionnelles du genre. [Lire la suite](#)



Marina Abramovic à Zurich

Du 25 octobre au 16 février 2025, le Kunsthaus Zürich présente la première grande rétrospective de Marina Abramović en Suisse. Cette exposition comprend des œuvres de toutes les périodes de la carrière de l'artiste et remet en scène certaines performances historiques. [Lire la suite](#)

Fundació Joan Miró



Barcelona

Miro-Matisse à Barcelone

La Fondation Joan Miró présente à Barcelone, jusqu'au 9 février 2025, l'exposition Miró-Matisse. Si l'association des deux artistes semble paradoxale, car ayant appartenu à des générations et mouvements artistiques différents, l'exposition présente les relations durables, profondes et constructives entre ces deux peintres, et leurs conceptions de l'art. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

Réduisez vos impôts en soutenant la Fondation !

Réduisez vos impôts en soutenant la Fondation et participez avec nous à la construction de l'Europe de demain !

Contribuez, par votre soutien à la Fondation, à la promotion des valeurs européennes de démocratie, de paix, de solidarité, et de prospérité de l'Europe.

Reconnue d'utilité publique, la Fondation Robert Schuman peut recevoir des dons et des legs des particuliers et des entreprises.

Je fais un don et je réduis mon impôt.

■ L'agenda :

 21-24/10/2024

session plénière du Parlement européen (Strasbourg)

 21-22/10/2024

Conseil "Agriculture et Pêche" (Luxembourg)

 26/10/2024

Élections législatives (Géorgie)



La Lettre n°1084

PDF

en Français -- Édition du Lundi 21 octobre 2024

 Je télécharge

La Lettre est également disponible dans les langues suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

**Helen Levy, Juliette Bachschmidt ;
Catherine d'Angelo, Maxime Painot,
Lilian Lallemand, Fabio Tomasic, Marie
Cohignac**

N° ISSN: **2729-6482**

Une question, une suggestion ?

Contactez-nous !

info@robert-schuman.eu

Rédacteurs en chef :

Elise Bernard

Directeur de la publication :

Pascale Joannin

[Cliquez ici si ce mail ne s'affiche pas correctement.](#)

Vous l'avez reçu car vous êtes inscrit à notre newsletter. {LINK}